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В Москве состоялась встреча Главы Карача-
ево-Черкесской республики рашида Темрезова 
и министра сельского хозяйства рФ Михаила 
Федорова. 

На совещании обсуждались экономические показа-
тели развития АПК Карачаево-Черкесской республики, 
реализация региональных программ и инвестицион-
ных проектов. Ключевыми моментами обсуждения 
стали также вопросы развития сельских территорий, 
создание социальной инфраструктуры и комфортных 
условий для жизни и работы сельских жителей и т.д. 

Как отметил рашид Темрезов, в сельской местности 
проживает около 60% жителей региона, и руководство 
республики осуществляет комплекс мер для создания 
комфортных условий на селе, развития социальной 
инфраструктуры. 

«Все это делается для того, чтобы вывести на 
качественно новый уровень жизнь селян, улучшить 
комфортность их проживания, что в конечном ито-
ге приведет к предотвращению оттока жителей из 
сельской местности и развитию агропромышленного 
комплекса», - сказал руководитель региона. 

Он отметил, что в результате совместной работы в 
рамках реализации программ «Социальное развитие 
села до 2013 года» и «Устойчивое развитие сельских 
территорий на 2014 - 2017 годы и на период до 
2020 года» в республике ведется активная работа 
по развитию социальной инфраструктуры в сельской 
местности. 

Кроме того, рашид Темрезов и Николай Федоров 
обсудили вопросы реализации на территории ре-
спублики мероприятий государственной программы 
«развитие сельского хозяйства и регулирование 
рынков и сельскохозяйственной продукции и сырья 
и продовольствия на 2013 – 2020 гг.». 

Глава Карачаево-Черкесии рассказал министру о 
планах по расширению и модернизации тепличного 
комбината «Южный» - крупнейшего в российской 
Федерации комбината по выращиванию овощей. По 
словам рашида Темрезова, реконструкция и более 
эффективное использование тепличных площадей, 
которые сегодня не задействованы, выведет предпри-
ятие на новый виток развития и обеспечит поставку 
высококачественной и экологически чистой продукции 
на российский рынок. 

Еще одна тема, поднятая на совещании, – обеспе-
чение продовольственной безопасности. В республике 
создан оперативный штаб по мониторингу и реагиро-
ванию на изменение конъюнктуры продовольственных 
рынков Карачаево-Черкесии.

Михаил Федоров подчеркнул, что в сложившейся 
экономической ситуации необходимо сосредоточить 
усилия на развитии отечественного АПК и поддерж-
ку местных сельхозпроизводителей. Министерство 
сельского хозяйства, в свою очередь, будет оказывать 
поддержку развитию агропромышленного комплекса 
республики.
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Наверное, последний 
раз сход в микрорайоне 
Алмалы-Тала г. Карачаевска 
имел место более десяти 
лет тому назад. И то по 
о д н о й  –  е д и н с т в е н н о й 
причине: раньше микро-
район назывался «Бойня», 
вот и решили его жители 
избавиться от этого не-
благозвучного названия и 
вернуться к давным-давно 
забытому – «Алмалы-Тала».

В мире нет ни одного 
названия, за которым не 
стояла бы простая или 
сложная, загадочная исто-
рия. История Бойни – не 
надо ковыряться в пухлых 
словарях географических 
названий, в высоко мудрых 
энциклопедиях – проста, 
как пять копеек. Долгие 
годы в этом местечке про-
изводили забой скота, при-

Поле высокого наПряжения
Лицом 

к проблеме
чем люди, решившие изба-
виться от своего крупного 
рогатого скота, ехали сюда 
не только изо всех аулов 
Карачаевского района, но 
и из сел и станиц Зелен-
чукского и Усть-Джегутин-
ского районов. Так и стала 
Алмалы-Тала (в переводе с 
карачаевского «яблоневая 
поляна») Бойней… Кстати, 
история возникновения на-
звания «Алмалы-Тала» так-
же лежит на поверхности. 
Потому что единственная 
длиннющая улица микро-
района – улица Пушкина, 
протяженностью в семь 
километров – с отходящими 
от нее вправо и влево ко-
ротенькими переулочками, 
вскарабкивающимися либо 
прямо в горы, либо подсту-
пающими вплотную к реке 
Теберда, во все времена 
утопала в яблоневых садах. 
Давным-давно, когда под 
горой не было ни одного 
строения, здесь буйствова-
ли дикие яблоневые сады, 
теперь дичка встречается 

высоко в горах, а в садах 
жителей Алмалы-Тала чего 
только нет! Плодоносят 
яблони, груши, айва, ки-
зил, шиповник, малина, 
клубника… Цветет великое 
множество цветов. Одни 
свешивают свои головки, 
как только появится солн-
це, и распускаются лишь 
ночью, другие – вольготно 
чувствуют себя днем…

Впрочем, это все при-
сказка. «Сказка» теперь 
начнется… 

В минувшую субботу 
жители Алмалы-Тала бли-
же к вечеру собрались в 
центре микрорайона, у 
здания бывшего магазина. 
На сход, чтобы выразить 
свое мнение по вопросам, 
которые требуют незамед-
лительных, кардинальных 
решений. Ждали с нетер-
пением мэра г. Карачаевска 
руслана Текеева, дескать, 
обещался быть, но на сход 
прибыл лишь главный ар-
хитектор города Хамзат 
Крымшамхалов.

Люди поначалу недо-
умевали, если не сказать 
негодовали: не архитек-
турные изыски заставили 
их собраться сюда, другие 
животрепещущие вопросы, 
о которых не раз ставили в 
известность мэрию, так что 
этот сход должен был быть 
более представительным…

Н о  п о с т е п е н н о  в с е 
успокоилось, и началась 
деловая беседа.

- Наша главная боль на 
сегодня – это в первую 
очередь дорога, - сказала 
Юлия Куликова, - щебен-
кой, гравием ее засыпали, 
а вот асфальтировать не 
спешат. Все кормят обе-
щаниями: завтра, после-
завтра. Между тем, такая 
пыль стоит столбом, такие 
камешки летят из-под ко-
лес автомобилей в разные 
стороны, что лишний раз 
в эту несусветную жару 
окно не откроешь и на 
улицу не выйдешь. Сейчас 
повсюду люди на небо 
посматривают: нет ли где 

тучки, не прольет ли она 
дождем, а мы этого пуще 
огня боимся. Потому как 
дождевая вода вкупе с 
родниковой низвергается 
с горы на улицу и течет 
по ней, попутно заливая 
дворы и подвалы…

- А все дело в том, что 
на протяжении всей дороги 
нет ни одного отводящего 
воду стока. Нет, один есть, 
– продолжает разговор 
Василий Ильяшенко, - да 
и тот курам на смех. Дело 
в том, что он построен в 
самом узком, читай, в са-
мом проблемном месте до-
рожного полотна, да только 
повернут в сторону горы, 
а не в сторону реки, как 
положено. Всем известно, 
что любая вода стремится 
к реке, и только к реке…

- Только из-за бездо-
рожья – будем называть 
вещи своими именами, 
- продолжила тему Лаура 
Епхиева, - я вынуждена 
была уйти с работы. Судите 
сами. работаю в кафе, в 

день работодатель платит 
500 рублей. Но добираться 
до города приходится на 
такси, поскольку ни Газели, 
ни автобусы сюда не ходят 
из-за плохой дороги, как я 
уже сказала, а у таксиста 
одна цена 100 рублей, и 
ни копейки меньше. Это 
в одну сторону. Дороже, 
чем платят за проезд в 
Черкесск. Вот и пришлось 
уволиться. Но детей по 
этой причине из школы «не 
уволишь».

- Почему нельзя выде-
лить автобус для детей, на 
котором бы их отвозили в 
школу и обратно? – задалась 
вопросом Бэлла Магкаева. - 
Заодно и стариков бы время 
от времени подбрасывали 
в город: кого в больницу, 
кого на почту. А то ведь и 
за газетами, и за пенсиями 
сами ходим, почтальона нет 
на нашей улице. И давно. И 
каждый норовит сократить 
путь, пройдя по кладке до 
города, а она ходуном под 
тобой ходит, все норовит 
сбросить в воду…

Встал вопрос и о вывозе 
бытовых отходов с террито-
рии микрорайона.

Окончание на 2-й стр.

БОЛЕЕ 80% населения 
Малокарачаевского рай-

она занято сельским хозяй-
ством,  преимущественно 
– животноводством. Коровы 
есть везде - в подсобных 
хозяйствах, на личных под-
ворьях и крупных фермах, 
а значит, есть и молоко. 
Конечно, не так много, как 
в былые времена, когда 
молочный скот в Карачае-
во-Черкесии преобладал, 
но все равно достаточно 
для того, чтобы поломать 
голову над его возможной 
реализацией, поскольку это 
всегда проблема. 

Поэтому ввод в эксплу-
атацию в начале 2014 года 
молокоприемного пункта в 
селе Первомайском стал не 
просто приятной новостью 
для жителей всего района, а 
буквально осуществлением 
их давних надежд. Ведь те-
перь отпала необходимость 
озадачиваться сбытом мо-
лока, да и молочное пого-
ловье можно увеличивать 
безбоязненно.

- Если есть молоко и 
возможность его реализа-
ции, значит, будут и деньги 
в семьях, люди станут жить 
лучше, - считает директор 
молокоприемного пункта 
Мурат Суюнбаев.

КогдА нАдежды сбыВАются

Свое фермерское хозяй-
ство рамазан Карамурзин 
(на снимке) создал в 2001 
году в ущелье Кумыш-Ба-
ши Карачаевского района. 
Здесь крупный рогатый скот 
зимует, а ближе к лету его 
отгоняют на летние пастби-
ща, которые расположены в 
урочище Джалпак на высоте 
более 2000 метров. С мая по 
октябрь животные пасутся 
на альпийских травах близ 
северного отрога Главного 
Кавказского хребта, наби-
рая вес, а к холодам воз-
вращаются обратно.

Карамурзин - один из 
лучших животноводов рай-
она. Из года в год его 
хозяйство крепнет, доби-
вается лучших результатов, 
стремится к большему. 

Пару лет назад по про-
грамме мясного ското-
водства фермер приобрел 
первые 160 голов специ-
ализированного мясного 
скота калмыцкой породы, 
которые, на удивление, 
хорошо адаптировались на 
пастбищах КЧр.

- Порода понравилась 
тем, что хорошо развива-

ется, благополучно дает 
приплод, неприхотлива, 
поэтому мы со временем 
довели количество скота до 
290 голов, - рассказывает 
рамазан Леонович. - В пер-
спективе планируем увели-
чить поголовье до тысячи. 

Всего на сегодня в КФХ 
Карамурзина около 500 
голов КрС, 1170 овец и 
25 лошадей. Животновод-
ством занята вся семья, 
а  на  сезонные работы 
привлекаются временные 
работники.

Помимо сельскохозяй-
ственных животных у ра-
мазана Леоновича в обра-
ботке 70 га пашни, 115 га 
сенокосов, 60 га пастбищ. 
Дополнительные земель-
ные площади арендуются 
у других фермеров. На 35 
гектарах фермер возде-
лывает картофель и кор-
мовую кукурузу. Ежегодно 
закладывает 700-800 тонн 
силоса, к приему которого 
готовит специальную яму. В 
этом году уже заготовлено 
300 тонн высококачествен-

ного сена,столько же соло-
мы для подстилки, не забыт 
и зернофураж. Так что необ-
ходимая инфраструктура в 
хозяйстве налажена по уму.

 - В этом году было много 
дождей, поэтому с сеном 
проблем нет, - говорит 
сельхозпредприниматель. 
- Как никогда заложена 
мощная кормовая база, 
хватает пастбищных уго-
дий. Благодаря поддержке 
государства и отношению 
к нам со стороны руковод-
ства республики мы можем 
более уверенно стоять на 
ногах, поэтому есть желание 
работать дальше и лучше.

Всего за последние три 
года в Карачаевском райо-
не по программе мясного 
скотоводства животно-
воды получили 180 голов 
коров-герефордов, свыше 
200 голов племенного скота 
абердин-ангусской породы 
и более тысячи КрС кал-
мыцкой породы. Последние 
политические события в 
мире, касающиеся введен-
ных экономических санкций 
против россии, фермеров 
не пугают. Они уверены, что 
смогут позаботиться о себе 
и помочь родной республи-
ке и государству выстоять 
в трудных экономических 
условиях.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

Санкции 
нам не Страшны

- В первую очередь в 
список включаются моло-
дые семьи, ставшие на учет 
в качестве нуждающихся в 
улучшении жилищных усло-
вий до 1 марта 2005 года, 
- рассказал А. Бондаренко. 
- У нас таких нет. Во вторую 
очередь — многодетные 
молодые семьи, имеющие 
трех и более детей. Ну и 
в третью очередь — се-
мьи, подавшие заявления 
на участие в программе и 
признанные участниками 
программы.

В настоящее время в 
Черкесске 552 семьи стоят 
в очереди на получение со-
циальной выплаты, получить 
сертификаты уже в ближай-
шем будущем смогут 57 
семей, из которых 36 — это 
многодетные. Как скоро это 
произойдет, зависит от того, 
насколько быстро будущие 
обладатели сертификатов, 
получившие соответствую-
щие уведомления, предо-
ставят все необходимые 
документы. Обновленный 
список претендентов на 
получение выплаты появит-
ся немного позже на сайте 
мэрии Черкесска. 

Принять участие в про-
грамме могут молодые 
семьи, в том числе непол-
ные, соответствующие сле-
дующим условиям: возраст 
каждого из супругов либо 
одного родителя в неполной 
семье на день принятия ор-
ганом местного самоуправ-
ления решения о включении 

семьи в список претенден-
тов на получение социаль-
ной выплаты в планиру-
емом году не превышает 
35 лет; все члены молодой 
семьи зарегистрированы 
(постоянная регистрация) 
по месту жительства в 
городе Черкесске; семья 
признана нуждающейся в 
жилом помещении в со-
ответствии со статьей 51 
Жилищного кодекса рФ; 
наличие у семьи доходов, 
позволяющих получить кре-
дит, либо иных денежных 
средств, достаточных для 
оплаты расчетной (средней) 
стоимости жилья, в части, 
превышающей размер пре-
доставляемой социальной 
выплаты.

 размер предоставляе-
мой социальной выплаты 
рассчитывается исходя из 
средней рыночной стоимо-
сти жилья. размер общей 
площади жилого поме-
щения, с учетом которой 
определяется размер со-
циальной выплаты, состав-
ляет: для семьи, состоящей 
из двух человек (молодые 
супруги или молодой роди-
тель и ребенок), - 42 кв. ме-
тра; для семьи, состоящей 
из трех или более человек, 
включающей, помимо мо-
лодых супругов, одного или 
более детей (либо семьи, 
состоящей из молодого 
родителя и двух или более 
детей), - по 18 кв. метров 
на  человека.

Соб. инф.

Многодетные -
в приоритете

В мэрии Черкесска состоялась встреча с участ-
никами программы «Обеспечение жильем молодых 
семей на 2011-2015 гг», на которой председатель 
комитета по физической культуре, спорту и моло-
дежной политике Александр Бондаренко разъяснил 
новые правила формирования списков претендентов 
на получение социальной выплаты на приобретение 
(строительство) жилья в этом году.

лаборант Хусей Богатырев.

Цена за литр молока се-
годня - 15 рублей. Для тех, 
кто имеет достаточно КрС и 
сдает более тонны молока 
за лето, это действительно 
хорошее подспорье. Пока 
молоко привозят  сами 
фермеры. По словам Су-
юнбаева, самых крупных 
сдатчиков у них около двух 
десятков человек из разных 
населенных пунктов Мало-
го Карачая. Бывают даже 

из  Усть-Джегутинского 
района. Но вскоре за мо-
локом будут выезжать на 
дом – недавно с помощью 
администрации района 
были приобретены два 
молоковоза с цистернами 
вместимостью 2 тонны 
каждая. В перспективе и 
расширение производства.

Глава района рамазан 
Байрамуков оказал боль-
шое содействие и  при 

открытии объекта. С его по-
мощью к молокоприемному 
пункту удалось проложить 
дорогу длиной полкиломе-
тра в сторону от основной 
трассы, подвести воду.

Пункт приема открыт с 
семи часов утра, а его осна-
щение – лаборатория, холо-
дильные камеры и система 
очистки сырья - позволяет 
ежедневно принимать око-
ло 15 тонн молока. Здесь 
же имеется все для пере-

работки части продукции. 
Полученные сметана, сыр 
и сливочное масло, как и 
основной продукт – молоко, 
реализуются оптом в респу-
блике или отправляются в 
пансионаты и санатории 
соседнего Ставрополья.

В итоге довольны мно-
гие, в том числе и те, кто ра-
ботает здесь, на молокопри-
емном пункте, - лаборант, 
приемщики, заведующий и 
уборщик помещения. Ведь 
найти работу в сельской 
местности порой - тоже 
проблема.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

директор Мурат Суюнбаев.

Приемщики молока 
Рамазан Алиев и Иосиф Тамбиев.

С Днем ветеринарного работника!
Уважаемые работники ветеринарной службы Карачае-

во-Черкесской Республики!
От имени Правительства Карачаево-Черкесской Респу-

блики, а также от себя лично поздравляю вас  с профес-
сиональным праздником – Днем ветеринарного работника!

Ваша профессия является одной из самых благород-
ных и гуманных. На эту специальность людей приводит 
призвание, поэтому случайных людей в ветеринарной 
службе не бывает. От благополучия этой важнейшей сфе-
ры деятельности напрямую зависит здоровье человека.

Праздник ветеринарного работника – это возможность 
подвести итоги, высказать слова благодарности и уважения 
заслуженным работникам.

Желаю вам успешной, плодотворной работы, счастья и 
благополучия, уюта в доме, крепкого здоровья, отличного 
настроения и всего самого наилучшего! 

Первый заместитель 
председателя Правительства

Карачаево-Черкесской республики 
Э. П. БАйЧОрОВ.
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НЕ ВрАТь 

И 

НЕ БОяТьСя!

КАК, наверное, извест-
но многим в Карачае-

во-Черкесии, практически 
всю свою пока еще недол-
гую жизнь – мне 34 года – я 
занимался профессиональ-
ным спортом и, в общем-то, 
был далек от политики. И 
когда в 2009 году проходили 
выборы в республиканский 
парламент, участвовать в 
них я решил не по каким-ли-
бо политическим соображе-
ниям, а, откровенно гово-
ря, чтобы помочь решить 
те проблемы, которые на 
протяжении многих лет не 
дают моим землякам жить 
нормально, по-человече-
ски. Это и отсутствие газа 
в ряде сел и аулов Зелен-
чукского района, и дефи-
цит рабочих мест, высокий 
уровень безработицы, как 
следствие, низкий уровень 
жизни населения, и слабая 
обеспеченность местами в 
детских садах…

Эти проблемы можно 
перечислять долго. Обозна-
чить их перед руководством 
республики, помочь решить 
хотя бы какие-то из них – с 
этой целью я и баллотиро-
вался в парламент, причем, 
будучи беспартийным, бал-
лотировался по одноман-
датному округу. 

Сегодня, по прошествии 
более пяти лет работы в 
парламенте, могу отме-
тить: что-то из запланиро-
ванного удалось сделать, 
большинство же проблем 
не получилось решить в 
столь короткий срок по ряду 
причин, в том числе из-за 
высокой дотационности на-
шей республики. При этом 
один из выводов, которые 
я сделал, став депутатом 
Народного Собрания, это 
то, что любой, даже самый 
незначительный, вопрос 
легче решать коллегиально, 
в составе парламентской 
фракции. Тем более не 
обойтись без поддержки 
коллег, когда речь идет об 
острых и неудобных для 
исполнительной власти 
вопросах и проблемах. 
Поэтому я принял решение 

вступить в партию, выбрав 
в соответствии со своими 
взглядами и убеждениями 
«Справедливую россию».

Почему именно «Спра-
ведливую россию»? 

Партия «Справедливая 
россия» принципиально 
отличается от правых и 
либеральных партий, кото-
рые защищают интересы 
богатого меньшинства и 
ставят будущее граждан 
в полную зависимость от 
стихии рынка. В отличие 
от них мы не приспосабли-
ваемся к рынку, мы сами 

формируем будущее. При 
этом мы выступаем не за 
ликвидацию рынка, а за 
перераспределение власти 
над рынками – от олигархии 
к гражданскому обществу – 
тем самым за устранение 
вопиющих деформаций 
рыночных отношений. 

«Справедливая россия» 
также не приемлет другую 
крайность – государствен-
но-бюрократический соци-
ализм. Мы смотрим вперед, 
а не назад.

Программа нашей пар-
тии обращена к каждому 
гражданину россии. Это  
программа кардинального 
обновления страны, что мне 
импонирует больше всего. 
При этом проектом буду-
щего россии «Справедливая 
россия» считает социализм, 
но непременно новый соци-
ализм, социализм ХХI века. 

П р о г р а м м а  п а р т и и 
«Справедливая россия» 
построена на базовых цен-
ностях современного соци-

алистического мировоззре-
ния. Это – справедливость, 
свобода и согласие.

Справедливость в пони-
мании нашей партии – это 
равные для всех права и 
свободы, уверенность каж-
дого гражданина, каждого 
человека в том, что у него 
и его детей есть будущее. 
Для меня, как человека, 
у которого впереди еще, 
надеюсь, немалая жизнь, 
как отца своего маленького 
сына, очень важно чувство 
уверенности в завтрашнем 
дне. 

К сожалению, сегодня 
россиянам, даже тем, кто 
востребован в профессии, 
выполняет  интересную 
работу, практически не 
знакомо такое чувство, как 
энтузиазм в труде. Более 
того, в последние годы люди 
разучились улыбаться друг 
другу, стали замкнутыми, 
подозрительными. И при-
чина этого – утрата уверен-
ности в благополучном, ста-
бильном завтрашнем дне.

Свобода, как говорится в 
программе «Справедливой 
россии», означает уважение 
к жизненным планам людей. 

Солидарность –  это 
важнейшая национальная 
традиция российского об-
щества, необходимое ус-
ловие его существования и 
развития. Найти свое место 
в глобальном мире мы мо-
жем только сообща.

Хочу подчеркнуть также, 
что высшей ценностью но-
вого социализма ХХI века 
наша партия считает чело-

века. И приоритет практи-
ческих действий «Справед-
ливой россии» - в развитии 
его личности и реализации 
всех его возможностей, 
способностей и талантов.  

Наша партия «Справед-
ливая россия» выступает за 
улучшение уровня и каче-
ства жизни граждан россии, 
достойный оплачиваемый 
труд и занятость, за про-
ведение в стране активной 
социально-демографиче-
ской и семейной политики. 

Своей целью наша пар-
тия ставит обеспечение 
доступности качественного 
медицинского обслужива-
ния для всех граждан рос-
сии независимо от дохода, 
социального положения и 
места жительства.

Партия видит свою зада-
чу в том, чтобы, восстановив 
традиции отечественного 
образования, сделать рос-
сию лидером в формирова-
нии современных образова-
тельных стандартов.

Мы – современная поли-
тическая партия, ставящая 
своей целью построение 
в россии сильного, соци-
ально ориентированного, 
справедливого государства.

Мы – партия тех, кто соб-
ственным трудом, талантом 
и личной инициативой соз-
дает материальные и духов-
ные ценности, защищает 
суверенитет страны.

Мы призываем всех, 
кому дорого будущее рос-
сии, идти вместе с нами!

Голосуйте за нашу пар-
тию – за «Справедливую 
россию»!

ренат Акбаев, 
председатель Кара-

чаево-Черкесского ре-
гионального отделения 
партии «Справедливая 
россия», кандидат в депу-
таты Народного Собрания 
(Парламента) КЧр.

На снимке: Ренат Акбаев 
с председателем партии 
«Справедливая Россия» 
Сергеем Мироновым.

Опубликовано бесплат-
но, материал предоставлен 
избирательным объедине-
нием «Региональное отде-
ление политической партии 
«Справедливая Россия» в 
КЧР».

В марте 2008 года дирек-
тор ООО «ОптимСтрой» Лю-
бовь Солодухина заключила 
договор подряда с ФГУП 
«Управление специального 
строительства на террито-
рии № 10 при Федеральном 
агентстве специального 
строительства» (ФГУП «УССТ 
№ 10 при Спецстрое рос-
сии») на выполнение отде-
лочных работ в пятиэтажном 
жилом доме на сорок квартир 
(ГБ-38). За неимением своих 
специалистов Солодухина 
наняла более ста рабочих 
из Карачаево-Черкесии, Че-
ченской республики, Крас-
нодарского края, взяв при 
этом у них все необходимые 
документы для составления 
трудовых договоров. И хотя 
последние не были состав-
лены сразу, люди тем не 
менее приступили к работе, 
будучи уверенными в том, 
что организация, сотруд-
ничающая с государством 
(а Спецстрой россии под-
ведомствен Министерству 
обороны), их точно не об-
манет. Как говорится, кабы 
знал, где упадешь...

Окончание.
Начало на 1-й стр.

- Мы не знаем, как об-
стоят дела с вывозом и 
утилизацией мусора в других 
поселениях, но у нас сро-
ду не водилось мусорных 
контейнеров, – горячились 
женщины, - никто не знает пе-
риодичности вывозов, когда, 
в какое время приедет маши-
на, а водитель мусоровоза не 
дает себе труда оповестить 
о своем прибытии каким-ни-
будь сигналом, в результате 
пакет с мусором либо подолгу 
находится на улице, источая 
гнилостные запахи, либо его 
потрошат коровы и собаки в 
поисках съедобного.

- Видя такое положение 
дел, те, что живут поближе к 
реке, и вовсе не утруждают 
себя ожиданием, а выкидыва-
ют мусор в речку, - раздался 
голос из толпы, - либо вдоль 
речки, забывая о том, что Те-
берда не только самая чистая 
река на Кавказе, но она еще 
– чистейший генетический 
фонд осетров.

О том, как обстоят дела 
с вывозом мусора из домов 
живущих у подножья гор, 
поведал пенсионер Магомед 
Шидаков. Он сказал: «Я живу 
в переулке Левобережном. 
Дом старенький, в нем еще 
грузины «квартировали» во 
времена депортации, затем 
в нем жили старики – люди 
мастеровые, умельцы, каких 
поискать. Говорили, из бапти-
стов. Ясное дело, эти люди 
курево, спиртное не употре-
бляли, бакалею не жаловали, 
в основном в ход шло все 
свое – огород, сад, скот. Так 
вот, они сооружали компост-
ные ямы, куда собирали все 
садовые, кухонные, бытовые 
отходы. Поначалу это был 
своеобразный кондиционер 
для почвы, а через год-два - 
готовый земельный участок, 
который никогда лишним не 
будет, если кругом больше 
камней, нежели земли. Такой 
же подход к мусору у меня. 
Все в яму – остатки пищи, 
бумаги, картон, шерсть жи-
вотных, перья птиц. Бутылки 
из-под лимонада, пива заби-
рает сосед. Он на велосипеде 
отвозит тару на пивзавод. И 
денежка в кармане, и раз-
минка для старика таким об-
разом. Подобное практикуют 
многие живущие под горой, 

ибо отстоят их дома от улицы 
Пушкина метров на 100-150. 
Больше, чем уверен, они, 
как и я, никакого договора 
с кем-либо, с какой-либо 
специализированной орга-
низацией по вывозу ТБО не 
заключали, но уведомления 
с требованиями платы за 
вывоз мусора приходят регу-
лярно и в жесткой форме. А 
ведь в Федеральном законе 
рФ от 06.10.2003 г. «Об об-
щих принципах организации 
местного самоуправления в 
рФ» в ст. 16, поясняющей, 
что к вопросам местного 
значения городского округа 
относится… «организация 
сбора, вывоза, утилизации 
и переработки бытовых и 
промышленных отходов», 
четко прописано: «Если му-
сор находится на террито-
рии, имеющей собственника 
(например, частное домов-
ладение) – убирать мусор 
обязан данный собственник… 
Никакая услуга не может 
быть навязана потребителю, 
ни сама по себе… Вы сами 
сможете определять объем 
необходимых вам услуг… 
Побуждение к заключению 
договора не допускается…». 
В связи с этим такой вопрос 
интересует: «Входит ли в ком-
петенцию мэрии отработка 
правовых и экономических 
взаимоотношений жителей 
микрорайона и спецорга-
низации по вывозу мусора, 
фамилию руководителя ко-
торого мы никак не можем 
допытаться? Прямо-таки 
тайна за семью печатями…»

Выслушав собравших-
ся, Хамзат Крымшамхалов 
краснобайских публичных 
обещаний давать не стал, 
но заверил всех, что ровно 
через неделю в микрорайоне 
начнутся дорожные работы. 
Что же касается остальных 
проблем и недостатков, то 
о них будет доложено мэру 
города на первой же рабочей 
планерке.

Люди еще долго не расхо-
дились с «пятачка» у магази-
на, все сетовали, забыли то 
спросить, забыли то сказать. 
И, поверьте, не яблочную 
поляну напоминал в тот день 
микрорайон Алмалы-Тала, 
а скорее поле высокого на-
пряжения…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Поле высокого 
наПряжения

Совсем молодой и нео-
пытной пришла работать в 
лабораторию ЗАО “Кавказ-
цемент” Елена Ступник. Из 
профессионального багажа 
у нее было лишь образова-
ние, полученное поэтапно 
в средней школе города 
Усть-Джегуте и далее — в 
Новороссийском техникуме 
цементной промышленности. 
А было это 28 лет назад. 

 Учиться, несмотря на по-
лученные знания, пришлось 
многому. Ведь контроль за 
качеством готовой продукции 
не только необходим, но и 
трудоемок: приходилось про-
водить большое количество 
анализов и проб, чтобы на 
выходе иметь добротный про-
дукт. С самого начала работа 
была посменной, и к этому 
тоже пришлось привыкать.

 Сегодня Елена Ивановна 
с улыбкой вспоминает те 
первые годы своей рабо-
ты, когда она постепенно 
приобретала профессио-
нальные навыки, училась 
“чувствовать” приборы и 
не допускать промахов и 
упущений. 

 - Конечно, нельзя за-
страховаться на всю жизнь 
от каких-то ошибок, но всег-
да можно минимизировать 
их количество, учитывая 
как свой, так и чужой опыт, 
- говорит Ступник. - И мне 
повезло — рядом всегда 
были те, кто терпеливо и му-
дро учил меня профессии, 
поэтому на предприятии я 
всегда чувствовала себя как 
в большой семье.

 Спустя столько лет 
многое поменялось в ла-

боратории. Теперь здесь 
стоят компьютеры, усовер-
шенствованные приборы, 
позволяющие на должном 
уровне проводить текущий 
контроль за качеством 
продукции и соблюдением 
техрегламента, своевре-
менно принимать соответ-
ствующие меры. 

 - Монитор компьютера 
показывает весь технологи-
ческий процесс приготов-
ления цемента. Мы систе-
матически берем анализы, 
сверяем их со стандартом 
и, по необходимости, про-
водим коррекцию, добав-
ляя или уменьшая что-то в 
составе смеси, - делится 
производственными “се-
кретами” Елена Ивановна.

 Помимо своих непо-
средственных обязанно-

стей, Елена Ступник еще 
контролирует работу двух 
лаборантов, помогая им 
дельными советами, как 
когда-то помогали ей.

 Много раз за эти годы 
Елену Ивановну премирова-
ли за добросовестный труд 
и ответственный подход к 
делу, вручали грамоты и 
ценные подарки. Вот и в 
этом году ко Дню строителя 
она также была отмечена 
почетной грамотой от руко-
водства холдинга как один 
из лучших работников. Хотя 
сама она считает, что ра-
бота на совесть — явление 
нормальное:

 - Ведь если берешься за 
что-то всерьез, то по-любо-
му это нужно выполнять как 
можно лучше. Иначе зачем 
тогда браться?

 Лариса НИКОЛАЕВА.
 Фото 

Таулана ХАЧИрОВА.

Взялся за гуж...

торжеСтво 
СправедливоСти

НАНяЛИ — обещали — обманули. Дол-
гих шесть лет рабочие строительного 

объекта ГБ-38 (жилой дом в военном 
городке в Сторожевой-2) пытались 
вернуть себе заработанные честным 
трудом деньги, но все было тщетно. Куда 
только люди ни обращались в поисках 
справедливости – в правоохранитель-

ные органы, общественные приемные, 
но всюду получали лишь отписки, а 
обманувший их работодатель и вовсе 
заявил: «Жалуйтесь, куда хотите, у вас 
все равно ничего не выйдет». И лишь 
месяц назад эта история обрела, на-
конец, свой счастливый финал. Но обо 
всем по порядку.

Время шло, а в трудовых 
книжках рабочих так и не 
было сделано ни одной за-
писи. На все вопросы о тру-
довых договорах Солодухина 
уверяла, что обязательно 
их оформит, и придумывала 
всяческие отговорки в духе 
«печать в Москве забыла». 
Не сложно догадаться, что 
было дальше — рабочим 
перестали выплачивать за-
работную плату. Солодухина 
это объяснила тем, что якобы 
сам Спецстрой ей задолжал 
(следствие позже установит, 
что деньги на счет «Оптим-
Строя» на самом деле были 
переведены, однако, имея 
возможность выплатить лю-
дям зарплату, Любовь Соло-
духина предпочла поступить 
иначе и уехала в Москву). В 
конце концов, устав от пустых 

обещаний, возмущенные 
люди обратились с жалобой 
в Зеленчукскую районную 
прокуратуру, только ничего 
по этой жалобе сделано не 
было. Тогда они написали 
заявление в Управление по 
борьбе с экономическими 
преступлениями, но и там 
ничего конкретного не пред-
приняли. 

Отделочные работы были 
завершены в сентябре 2008 
года, и с этого времени на-
чалось для рабочих хождение 
по мукам. Вместе с профсо-
юзом строителей КЧр они по-
следовательно обращались 
во все силовые структуры и 
правоохранительные органы, 
общественные организации, 
к депутатам Государственной 
Думы, проводили собрания и 
митинги... «У вас ничего не 

получится, у меня большие 
связи в Москве», - заявила 
гражданка Солодухина ра-
бочим. И оказалась права, 
иначе чем объяснить тот 
факт, что на протяжении 
пяти лет она легко уходила 
от ответственности. А потом 

и вовсе уголовное дело по 
статье «Мошенничество» 
в отношении Солодухиной 
было приостановлено в связи 
с рождением у нее ребенка. 
Обманутые ею люди уже 
отчаялись добиться спра-
ведливости...

Ситуация кардинально 
поменялась со сменой ру-
ководства МВД КЧр. 

- Профсоюз строителей 
Карачаево-Черкесии обра-
тился к новому министру 
внутренних дел республики 
Казимиру Боташеву с прось-
бой оказать содействие в 
решении вопроса о передаче 
материалов уголовного дела 
в отношении гражданки Со-
лодухиной в Зеленчукский 
районный суд, что и было 
незамедлительно сделано, 
- рассказал председатель 

профсоюза строителей КЧр 
Юсуп Узденов. - Затем мы 
занялись вопросом явки 
пострадавших от действий 
субподрядчицы. Я лично 
обзвонил каждого, но спустя 
столько лет удалось найти 
лишь сорок четыре человека. 

Первого августа 2014 
года Зеленчукский район-
ный суд признал Любовь 
Солодухину виновной в 
совершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 
159 УК рФ (мошенниче-
ство, совершенное лицом 
с использованием своего 
служебного положения, а 
равно в крупном размере), 
и назначил ей наказание в 
виде трех с половиной лет 
лишения свободы. Прав-
да, наказание, учитывая 
наличие у Солодухиной 
малолетнего ребенка, ей 
назначили условное. реше-
нием суда работники ООО 
«ОптимСтрой» довольны, 
ведь суд удовлетворил их 
гражданские иски и в их 
пользу будут взысканы долги 
по зарплате. 

- В ближайшее время 
в Зеленчукском районном 
суде начнется рассмотре-
ние жалобы предприни-
мателя Ивана Акименко в 
отношении Солодухиной по 
вопросу неоплаты аренды 
автотранспорта, на котором 
рабочих привозили в воен-
ный городок, - рассказал 
Юсуп Узденов. - Также в 
Зеленчукском отделе по-
лиции рассматриваются 
заявления еще пятерых 
работников «ОптимСтроя», 
которые по не зависящим 
от них обстоятельствам не 
попали в список постра-
давших от мошенничества 
Любови Солодухиной.

Однако на этом профсо-
юз строителей останавли-
ваться не намерен.

- После вступления при-
говора суда в силу мы пла-
нируем обратиться в суд 
по поводу компенсаций за 
задержку заработной платы 
рабочим, а также чтобы 
обязать Любовь Солодухину 
произвести выплаты в Пен-
сионный фонд на каждого 
работника за период его 
работы в ООО «Оптим-
Строй», - поделился Юсуп 
Узденов. - Я уверен, что 
справедливость восторже-
ствует и дело завершится 
в пользу рабочих. 

Мария ОЛЕФИрЕНКО.

ПочеМу нужно голосовать 
за «сПраведливую россию»
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Десять лет назад... 
Как быстро летит время. 
Кажется, только вчера мир 
был потрясен событиями 
в Беслане, а ныне те, кто 
в те страшные дни попал 
в капкан террористов, уже 
оканчивают школу...

Как это было
Заложников захватили в 

школе № 1 города Беслана 
в Северной Осетии утром 1 
сентября 2004 года во вре-
мя торжественной линейки, 
посвящённой началу учеб-
ного года. В течение двух с 
половиной дней террористы 
удерживали в заминиро-
ванном здании более 1100 
человек, преимущественно 
детей, их родителей и со-
трудников школы, отказывая 
людям даже в минимальных 
естественных потребностях.

 На третий день, около 
13:05, в школе произошли 
взрывы и позже возник 
пожар, в результате чего 
здание частично обруши-
лось. После первых взрывов 
заложники начали выбегать 
из школы, и федеральными 
силами был предпринят 
штурм. Во время хаотичной 
перестрелки, в том числе с 
участием гражданских лиц, 
пользовавшихся личным 
оружием, было убито 28 
террористов, три смертни-
цы погибли. Единственный 
пойманный живым терро-
рист, Нур-Паши Кулаев, был 
арестован и впоследствии 
приговорён судом к по-
жизненному заключению. 
Большинство заложников 
были освобождены в ходе 
штурма, в результате терак-
та 334 человека, из них 186 
детей, были убиты и свыше 
800 ранены. Экономический 
ущерб от теракта превысил 
34 миллиона рублей. От-
ветственность за теракт в 
Беслане публично взял на 
себя Шамиль Басаев, опу-
бликовав заявление на сайте 
чеченских сепаратистов 
«Кавказ-центр» 17 сентября 
2004 года.
 Следствие. Убийцы 

и жертвы
 расследование обстоя-

тельств теракта проводили 
несколько независимых друг 

от друга комиссий, эксперт-
ных групп и общественных 
организаций, однако многие 
обстоятельства оспарива-
ются до сих пор. Школа № 
1 являла собой выгодный 
объект для захвата в связи 
с большим количеством 
учащихся и крайне сложной 
структурой самого здания. 
Самая старая из бесланских 
средних учебных заведений, 
она была построена в 1889 
году. 

 Подавляющее боль-
шинство террористов были 
чеченцами и ингушами, но, 
помимо них, в состав груп-
пы входили представители 
других национальностей. 
В частности, заложники 
отмечали особую жесто-
кость уроженца Бердянска 
Владимира Ходова,  по 
кличке «Абдулла», вахха-
бита, объявленного в 1999 
году в розыск за изнаси-
лование. Согласно офици-
альной версии, участников 
теракта было 34, включая 
двух чеченских террори-
сток-смертниц и двоих 
сообщников, оставшихся в 
лагере для связи. 

 По свидетельству участ-
ников штурма, террористы 
прикрывались «живым щи-
том» из детей и женщин, 
в результате чего многие 
бойцы были вынуждены 
жертвовать собственными 
жизнями для спасения 
заложников. Так, майор 
«Вымпела» Михаил Кузне-
цов под огнём террористов 

эвакуировал более 20 ране-
ных заложников, но, полу-
чив смертельные ранения, 
скончался позже вечером, 
а майор роман Катасонов, 
спасая двух детей, всту-
пил в бой с пулемётным 
расчётом боевиков. Кро-
ме того, большую помеху 
для спецназа создавали 
несогласованные действия 
большого количества во-
оружённых гражданских 
лиц, «окрещённых» прессой 

«ополченцами». Многие из 
них вели беспорядочную 
стрельбу по зданию школы, 
порою даже простреливая 
участки, недоступные для 
террористов, рискуя задеть 
спецназ.

 В результате теракта в 
Беслане в 66 семьях погиб-
ло от 2 до 6 человек, а 17 
детей остались круглыми 
сиротами. Для оценки мас-
штаба теракта достаточно 
сказать,  что за четыре 
года Великой Отечествен-
ной войны Беслан потерял 
357 мужчин на различных 
фронтах.

 Также во время штурма 
здания погибли 10 сотруд-
ников ЦСН ФСБ — самое 
большое количество потерь 
в ходе одной операции 
за всю историю россий-
ского спецназа. В числе 
погибших все командиры 
трёх штурмовых групп: 
подполковник Олег Ильин, 
подполковник Дмитрий 
разумовский и майор Алек-
сандр Перов. Все трое были 

посмертно представлены к 
званию Героя россии. Также 
это звание было посмер-
тно присвоено лейтенанту 
«Вымпела» Андрею Туркину. 
Спасая троих заложников 
от взрыва, Туркин накрыл 
своим телом брошенную 
террористом гранату. 

15 сентября начались 
занятия в бесланских шко-
лах, но, несмотря на это, в 
некоторые классы прихо-
дили от пяти до восьми че-
ловек, поскольку родители 
боялись отпускать детей 
на учёбу. Занятия начались 
с минуты молчания, и с тех 
пор каждый новый учебный 
год в Северной Осетии 
начинается с  траурных 
мероприятий.

Память 
и памятники

Трагедия закончилась, 
жизнь продолжается. ро-
дители и родственники 
погибших до сих пор так 
и не пришли к единому 
мнению, как сохранить 
память о погибших. Кто-
то хочет снести спортзал 
ш к о л ы  № 1 ,  в  к о т о р о м 
держали заложников, с 
лица земли, кто-то хочет 
сохранить его навсегда. 
Кто-то хочет построить 
православный храм, кто-
то не хочет, чтобы он был 
построен.

Жертв трагедии похо-
ронили на городском клад-
бище Беслана. Часть клад-
бища с могилами жертв 
настолько большая, что ее 
с трудом может охватить 
взгляд. Кладбище назвали 
«Город Ангелов». Моги-
лы сделаны из красного 
гранита, есть сдвоенные, 
строенные и счетверенные 
— в таких хоронили семьи. 
Были семьи, в которых в те 
трагические дни погибло 
пять или шесть человек. 
На кладбище установлен 
памятник жертвам Беслана 
«Древо скорби», представ-
ляющий из себя четырех 
держащихся за руки ма-
терей, над которыми, как 
птицы, летят в небо души 
погибших детей. Под этим 
памятником похоронены 
фрагменты тел детей — 
в с е ,  ч т о  н е  о п о з н а л и , 
похоронили здесь.

А нам остается жить и 
помнить… Помнить и ста-
раться делать все, чтобы 
подобное никогда не по-
вторилось. Никогда!

Материал подготовлен 
Ольгой МИХАйЛОВОй.

В МОЛОДЕЖНОй среде 
в последние годы все 

более актуальной стано-
вится проблема участия в 
экстремистской деятельно-
сти. Молодежь как элемент, 
наиболее чувствительный 
ко всем социальным и по-
литическим изменениям, 
замечает и остро реаги-
рует на то, что ей кажется 
несправедливым, то, что 
не совпадает с ее общим 
мнением, зачастую навя-
занным псевдогероями с 
экрана телевизора, страниц 
газет и журналов, Интерне-
та. «Молодежной» проблема 
экстремизма считается 
еще и потому, что 80% 
участников экстремистских 
групп составляют люди в 

возрасте от 20 до 30 лет. 
Большинство организаций, 
которые принято считать 
экстремистскими, состоят 
из такой молодежи, которая 
обычно происходит из не-
благополучных семей, нигде 
не учится и не работает. 
Молодые люди принимают 
участие в преступлениях, в 
том числе в нападениях и 
убийствах, в данном слу-
чае ради денег. Мотивация 
борьбы за так называемые 
«идеи», при воплощении ко-
торых творится бесчинство 
и нарушение прав человека, 
присутствует значительно 
реже – и вот такие орга-
низации и принято считать 
«классикой» экстремизма.

Противодействие про-
явлениям экстремизма 
среди молодежи становит-
ся общегосударственной 
задачей, включающей в 
себя различные аспекты ее 
реализации.

В рамках возложенных 
полномочий Управлением 
Минюста россии по КЧр в 
этом направлении прово-
дится определенная работа. 

Для совершенствования 
работы по противодействию 
экстремистской деятель-
ности и терроризму, вза-
имообмена, накопления и 
анализа информации созда-
на и действует межведом-
ственная рабочая группа 
по вопросам, связанным с 

деятельностью некоммер-
ческих организаций, а также 
совершенствованием взаи-
модействия при реализации 
мер по противодействию 
экстремизму. 

С участием органов го-
сударственной власти и 
местного самоуправления, 
органов прокуратуры, пра-
воохранительных органов, 
представителей учебных и 
научных учреждений, об-
щественных, религиозных 
организаций практикуется 
проведение научно-практи-
ческих конференций, семи-
наров-совещаний, «круглых 
столов», на которых обсуж-
даются вопросы противо-
действия экстремистской 
деятельности, в том числе 

проблемы молодежного 
экстремизма.

решение проблем моло-
дежного экстремизма тре-
бует реализации комплекса 
организационных, право-
вых,  профилактических 
мероприятий, совершен-
ствования взаимодействия 
государственных органов, 
общественных организа-
ций. При этом создание и 
деятельность молодежных 
общественных объедине-
ний, цели и задачи которых 
направлены на развитие 
молодой личности, пола-
гаем, является одной из 
форм противодействия 
экстремизму.

Так, на территории ре-
спублики Управлением 
Министерства юстиции рФ 
по КЧр зарегистрировано 
более 20 молодежных ор-
ганизаций, целями и за-
дачами которых являются, 
прежде всего, объединение 
молодежи, вовлечение ее 
в военно-патриотическую 
деятельность, возрождение 
культуры народов республи-
ки, развитие молодежных 
инноваций, молодежной 
политики и межнациональ-
ных отношений, развитие 
физкультуры и спорта и др. 

Деятельность таких ор-
ганизаций по объединению 
молодежи республики явля-
ется одной из действенных 
форм противодействия 

экстремизму, так как ув-
леченные молодые люди, 
члены организаций, как 
правило, «идеями экстре-
мизма не заражены», при 
этом они активно участвуют 
в общественной жизни ре-
спублики, ведут здоровый 
образ жизни, занимаются 
физической культурой и 
спортом, развиваются ин-
теллектуально. 

К таким организациям 
относятся: «Карачаево-Чер-
кесская региональная об-
щественная организация 
«Северокавказский центр 
развития, инноваций, мо-
лодежной политики и меж-
национальных отношений»; 
Карачаево-Черкесская ре-
гиональная общественная 

организация «Союз абазин-
ской молодежи «Шарпны» 
(рассвет)»; Карачаево-Чер-
кесская региональная об-
щественная организация 
содействия культурному 
и социальному развитию 
молодежной среды кара-
чаевского народа «Союз 
карачаевской молодежи»; 
Карачаево-Черкесская ре-
спубликанская молодежная 
общественная организация 
экстремальных видов спорта 
и туризма «ДОММАй»; Ка-
рачаево-Черкесская респу-
бликанская общественная 
молодежная организация 
«Интеллектуально-творче-
ское общество молодежи»; 
Карачаево-Черкесское ре-
гиональное обществен-
ное движение молодежи 
и студентов «Спасатель»; 
Карачаево-Черкесское реги-
ональное отделение обще-
российской общественной 
организации «Союз ком-
мунистической молодежи 
российской Федерации»; 
молодежная региональная 
общественная организа-
ция «Федерация спортив-
но-охотничьей стрельбы 
Карачаево-Черкесской ре-
спублики»; региональная 
молодежная общественная 
организация «Федерация 
велосипедного спорта Ка-
рачаево-Черкесской респу-
блики»; Карачаево-Черкес-
ская региональная молодеж-

ная общественная органи-
зация «Клуб гражданского 
и правового просвещения»; 
Карачаево-Черкесская ре-
гиональная молодежная 
общественная организация 
«Единый Кавказ»; Карачае-
во-Черкесская региональная 
молодежная общественная 
организация «Центр экстре-
мального досуга»; Карачае-
во-Черкесская региональная 
молодежная общественная 
организация по защите се-
мьи, материнства и детства, 
многодетных семей «ОЧАГ»; 
Карачаево-Черкесская ре-
гиональная молодежная 
общественная организация 
по поддержке и помощи 
молодежи, детей-инвалидов 
и детей-сирот «КОВЧЕГ»; 
Карачаево-Черкесская ре-
гиональная молодежная об-
щественная экологическая 
организация «ЭкоПрогресс»; 
Карачаево-Черкесская ре-
гиональная общественная 
молодежная организация 
«Ас-Алан»; Карачаево-Чер-
кесская региональная об-
щественная организация 
«Молодежный научно-обра-
зовательный спортивно-до-
суговый центр» и другие.

Федеральные органы 
государственной власти, 
органы государственной 
власти республики, органы 
местного самоуправления 
в пределах своей компетен-
ции в приоритетном порядке 
осуществляют профилакти-
ческие, в том числе воспита-
тельные, пропагандистские, 
меры, направленные на 
предупреждение экстре-
мистской деятельности.

Однако профилактика 
экстремизма - это не только 
задача государства, но и в 
немалой степени предста-
вителей гражданского об-
щества. результаты работы 
в этой области зависят от 
четкой позиции, в том числе 
и молодежных обществен-
ных организаций и граждан. 
Важно консолидировать уси-
лия в противодействии его 
проявлениям, организовать 
активную просветительскую 
работу, аргументированно 
разъяснять опасности экс-
тремизма, и полагаем, что 
молодежные общественные 
организации республики 
примут активное участие в 
этой работе. 

 Е. СИКАЛИЕВА,
и.о. начальника отдела 

по делам 
некоммерческих 

организаций Управления 
Минюста рФ по КЧр. 

завтра - день солидарности в борьбе с терроризмом

Беслан. 
десять лет скорби

Молодежь говорит 
экстремизму нет

 2 - 75 лет назад Постановлением Президиума Вер-
ховного Совета СССр г. Ежово-Черкесск переименован в 
г. Черкесск (1939).

 4 - 50 лет со дня ввода в строй (1964) Эркин-Шахар-
ского сахарного завода.

 8 - 95 лет назад в Эльбургане состоялся съезд пред-
ставителей аулов зеленчукских горцев по вопросу оказания 
помощи белой армии (1919).

 10 - 95 лет со дня рождения Героя российской Фе-
дерации, участника Великой Отечественной войны Сол-
тан-Хамида Локмановича Биджиева (1919-1995).

 20  - 70 лет со дня рождения черкесского поэта, 
народного поэта КЧр Мухамеда Джауадовича Нахушева 
(1944-1994).

Информация предоставлена 
республиканским госархивом.

Календарь знаменательных 
и памятных дат КЧР

СЕНТЯБРЬ
«Скоро осень. За окнами 

– август. От дождя потемнели 
кусты», - поется в известной 
песне. Осень уже наступила, 
вот только во дворе дома 
№ 49 по улице Ленина в г. 
Карачаевске не потемне-
ли цветы, не поблекли, не 
рассыпались, а расцвели 
– и цвели все лето – всеми 
красками радуги, создавая 
праздничную атмосферу. 
Создают атмосферу празд-
ника в первую очередь, 
конечно же, традиционные 
лесные красавицы – зеленые 
и голубые ели. От голубых 
елей глаз не оторвать. А 
сколько роз кругом всевоз-
можных цветов! Они рас-
пустились пышным цветом 

под балконами, на газонах, 
в оранжерее. Да-да, в оран-
жерее. А как иначе назвать 
изящную парадную арку, 
увитую зеленью, пройдя че-
рез которую, ты попадаешь в  
Эдем. В подвешенных к пере-
кладине кашпо растут так на-
зываемые «архитектурные» 
растения, одно присутствие 
которых делает жизненное 
пространство стильным и 
элегантным. 

Цветочные композиции 
расположены на разной 
высоте. Ни в одном дворе 
города не увидишь такого 

Дворовый 
пейзаж

множества разнообразней-
ших цветов – астры, георги-
ны, розы, хризантемы… Тут 
тебе и беседка во дворе, где 
можно посидеть, отдохнуть, 
сыграть в шахматы.

Горячими запахами ухо-
дящего лета будоражат и ку-
сты калины, густо облеплен-
ные рубиновыми бусинами, 
кусты шиповника…

Цветочных центров для 
релаксации во дворе полно, 
как много и разнообразных 
зеленых насаждений – бе-
резы, тополя, липы, сосны… 
Набирает силу вертикальный 
сад. Что такое вертикальный 
сад? Это когда вверх, как по 
шведской стенке, тянется 
виноград, обвивая замыс-

ловатыми кружевами все на 
своем пути. Когда тянутся 
вверх плети огурцов – под-
ходи, угощайся всяк…

Карел Чапек сказал: «Есть 
несколько способов разби-
вать сады: лучший из них 
– поручить это дело садов-
нику». Садовников во дворе 
хватает. Это и Ася Батчаева, 
и Тамара Лавренюк, и Зухра 
Каракотова…

- Вы не поверите, - рас-
сказывает Тамара Лавренюк, 
- кто-то поехал на море, 
оттуда везет антуриумы и 
высаживает во дворе. Другая 

поедет проведать родствен-
ников в Осетию, привезет 
роскошные амариллисы. И 
так далее – с вариациями.

Помогают в благоустрой-
стве дворовой территории 
и мужчины. В особенности 
Дахир Биджиев. Надо со-
здать ландшафтный уголок, 
альпийскую горку, к примеру, 
он тут как тут. Подберет выи-
грышные камни для оформ-
ления горки, соорудит кашпо 
из природного материала 
– кустов потрескавшейся 
коры и т.д.

Есть где отдохнуть во 
дворе и детям – для них от-
ведены игровые площадки 
с аттракционами. Подхо-
дит к концу строительство 
ритуального павильона. И 
жильцы очень надеются, 
что он им понадобится 
большей частью для того, 
чтобы справлять свадьбы, 
курманлыки, а не снаря-
жать и провожать людей в 
последний путь.

Но самое главное – иде-
альная чистота и порядок во 
дворе. Ни единой бумажки, 
ни единого окурка.

- И это также огромная 
заслуга Аси Батчаевой, - 
продолжает разговор Та-
мара Лавренюк, - побольше 
бы таких неравнодушных, 
энергичных людей, и наш 
маленький город стал бы 
городом – садом, городом 
– цветником, как наш тихий, 
уютный двор.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
НА СНиМКАх: Тамара 

Лавренюк и Зухра Карако-
това, а вот и сам дворовый 
пейзаж.

Фото автора. 

С 15 июля по 20 сентя-
бря в республике прово-
дится надзорно-профи-
лактическая операция 
«Образование-2014». 

По результатам про-
верок школ в 2014 году 
вручено 167 предписаний 
по устранению нарушений 
требований пожарной без-
опасности; предложено 
1677 противопожарных 
мероприятий; привлечено 
к административной от-
ветственности 191 лицо, 
из них 171 должностное 
лицо, 20 юридических лиц.

З а  н е в ы п о л н е н и е  в 
срок предписания ст.19.5 
по устранению нарушений 
требований пожарной без-
опасности направлено в 
суды 14 протоколов. 

О с н о в н ы м и  н а р у ш е -
н и я м и  о б я з а т е л ь н ы х 
т р е б о в а н и й  п о ж а р н о й 
безопасности являются: 
н е у д о в л е т в о р и т е л ь н о е 
состояние путей эваку-

чтобы 
не случилось 

беды
ации, применение вре-
менной электропроводки 
в отдельных помещениях 
и неисправность или от-
сутствие автоматической 
пожарной сигнализации 
и систем оповещения и 
управления эвакуацией 
людей при пожаре.

 В 2014 году проведено 
3 заседания комиссии по 
предупреждению и лик-
видации ЧС по вопросам 
пожарной безопасности 
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы х 
учреждений, из них 2 - на 
субъектовом уровне.

Окончание на 4-й стр. 
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В объявление кадастрового 
инженера Лайпанова Залим-
хана Исхаковича, вышедшее в 
газете «День республики» № 
129 (19021) от 26 августа 2014 
года,  заказчиком работ по 
подготовке проекта  межева-
ния, которого  является Куще-
терова  Апалистан  Бекировна 
(89283941739), внести измене-
ние: вместо «поле №143 (паст-
бище)» следует читать верным 
«поле №39 (пастбище)». 
Администрация Карачаевско-
го муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок с кадастровым номе-
ром 09:09:0010801:88, площа-
дью 17000 кв. м, из категории 
земель сельскохозяйственного 
назначения, расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
республика, Карачаевский 

РазНоЕ

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

ТрЕБУЕТСЯ
СОТрУДНИК НА ПрИЕМ 

зВОНКОВ. 
Гибкий график.

Обр. по тел. 
8-963-285-21-75. 

редакции газеты 
«День республики»

ТрЕБУЮТСЯ 
КОррЕСПОНДЕНТ. 
БУХГАЛТЕр-КАССИр. 

с опытом работы в 
программе «1С»
ВОДИТЕЛь 

НА ЛЕГКОВОй 
АВТОМОБИЛь. 

с опытом работы
Обр. по адресу: 

г. Черкесск, 
ул. Кирова, 23, 
тел. 26-36-01.

вакаНСии

КЧР ГБПОО 
«Многопрофильный технологический колледж»

(бывший лицей № 8)
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ

на 2014-2015 учебный год
1. На базе 9 класса со сроком обучения - 3 года 10 

месяцев и на базе 11 класса со сроком обучения 2 года 
10 месяцев:
 Сварочное производство;
 Технология машиностроения;
 Техническое обслуживание и ремонт автомобильного 

транспорта;
 Строительство и эксплуатация зданий и сооружений.
2. На базе 9 класса со сроком обучения 2 года 5 месяцев;
 Сварщик;
 Автомеханик (водитель категорий «в», «С»);
 Мастер столярно-плотничных и паркетных работ;
 Повар; кондитер;
 Мастер по обработке цифровой информации;
 Мастер общестроительных работ;
 Мастер отделочных строительных работ;
 Электромонтажник электрических сетей и оборудования;
 Машинист дорожных и строительных машин;
 Мастер садово-паркового и ландшафтного строительства.
2.2. На базе 11 класса со сроком обучения 10 месяцев;
 Автомеханик;
 Сварщик;
 Повар; кондитер;
 Мастер по обработке цифровой информации;
 Мастер общестроительных работ.
З.Организованы платные курсы по специальностям 

(срок обучения от 1 до 6 месяцев);
 Мастер по обработке цифровой информации;
 Повар;
 водитель автомобиля категорий «в», «С»;
 официант; бармен;
 Токарь (универсальный);
 делопроизводитель (со знанием ПК);
 Сварщик;
 Секретарь;
 Мастер общестроительных работ.
Всем студентам выплачивается стипендия, бесплатное 

3-х разовое питание, иногородним предоставляются места 
в общежитии. Юноши пользуются отсрочкой от призыва 
в армию. После окончания учебы все выпускники трудо-
устраиваются.

Наш адрес: г. Черкесск, ул. Ставропольская, 117
Справки по тел.: 20-50-99; 20-49-11; 20-52-93 

- приемная комиссия
Проезд: автобус № 7, 12, 14, 10, 17 

(остановка «Детская больница»).
Лицензия серия 09Л-01 № 0000041 от 07.10.2013 г.

Филиалом ФГУП «Ростехинвентаризация-Федеральное бТи» по 
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№ аттестата ка-
дастрового инженера 09-11-11, почтовый адрес: 369000, г. Черкесск, 
пр. Ленина, № 2, тел. 8 (8782) 26-13-15, факс. 8 (8782) 26-13-15, 
е-mail: kchr@rosinv.ru), выполняются кадастровые работы в связи с 
образованием земельного участка путем выдела в счет доли (долей) 
в праве общей долевой собственности на земельные участки с када-
стровыми номерами: 09:02:0060401:108; баисов Кельдимурат Алиевич.

заказчиком кадастровых работ является Азаматов А. Х.
Цель кадастровых работ образование земельного участка путем 

выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собственности из 
земель сельхозназначения расположенных по адресу: КЧР, Прикубан-
ский район, участок СПК «ильичевский» поле № 18, участок № 9.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ данного земельного участка состоится по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 09.09.2014 года, в 10-00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно озна-
комиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1-й этаж, 
каб. № 6.

возражения по проекту межевого плана и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельного участка 
на местности принимаются в течение месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1-й 
этаж, каб. № 6.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной 
(КЧР, Хабезский район, а. Али-бердуковский, ул. Комсомольская, 
13, тел. 8-963-170-11-39), выполняются работы по подготовке 
проектов межевания з/у, выделяемые в счет земельных долей: 
в отношении з/у с к. н. 09:06:0000000:6106, расположенные по 
адресу: КЧР, зеленчукский район, СПК «исправная», поле № 
75, пашня; поле № 45, сенокос.

заказчиком работ по подготовке проекта межевания являет-
ся Поминова Нина Николаевна (КЧР, г. Черкесск, ул. зеленая, 
дом № 46, кв. № 3, тел. 8-903-422-78-47).

в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:3955: 10403: 3750, 
расположенный по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «зеюков-
ское», примерно в 5,7 км северо-западнее а. зеюко, (сенокос).

заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля-
ется Шнахов Мухадин Махмудович (КЧР, Хабезский район, а. 
зеюко, ул. Школьная, 1, тел. 8-963-284-95-60).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: 
КЧР, Хабезский район, а. Али-бердуковский, ул. Комсомоль-
ская. 13. 

обоснованные возражения относительно размера и ме-
стоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по выше указанному адресу.

Конкурсный управляющий иП Найманова М.М. (КЧР, 
а. Эркин-Халк, ул. Санглибаева, 10, иНН 090300611664, 
оГРНиП 304091310500034, СНиЛС 14439588394) берви-
нов Александр валерьевич (иНН 090108304940, СНиЛС 
12345886264, г. Ставрополь, а/я 2923, тел. 89054183007, НП 
«СоАУ «Меркурий», г. Москва, ул. 4-я Тверская-Ямская, д. 
2/11, стр. 2, иНН 7710458616, оГРН 1037710023108) дей-
ствующий на основании решения Арбитражного суда КЧР 
от 01.11.12 г. по делу № А 25-1518/2010 сообщает о том, 
что торги в форме публичного предложения по продаже 
имущества иП Найманова М.М., проводимые с 07.07.2014 
г. по 17.08.2014 г. по Лоту № 1, Лоту № 2, не состоялись 
- отсутствие заявок.

По Лоту № 3 торги (публичное предложение) признаны 
состоявшимися, победитель зАо «Передвижная механизиро-
ванная колонна - 44», иНН 0903000442, оГРН 1020900612600, 
РФ, КЧР, а. Адыге-Хабль, ул. Первомайская, 143, предло-
женная цена 194 490,55 руб. заинтересованности, участия 
в капитале не имеется.

вНиМаНиЮ РаБоТоДаТЕЛЕЙ 
и иЩУЩиХ РаБоТУ ГРаЖДаН!
РГКУ «ЦентР занятости населения по зеленчУКсКомУ 

мУниЦипальномУ РайонУ» пРиГлашает Вас пРинять Участие В 
яРмаРКе ВаКансий и Учебных Рабочих мест, КотоРая состоится 

5 сентябРя 2014 Года В 9 часоВ В помещении ЦентРа занятости, по 
адРесУ: ст. зеленчУКсКая, Ул. ленина, 62.

Приглашаем посетить ярмарку безработных граждан, ищущих работу, 
незанятое население района, работодателей всех форм собственности 

с целью подбора работников для ваших предприятий.

Работодателям необходимо в сРок до 05.09.2014 года подать заявки на 
участие в яРмаРке и пРедоставить инфоРмацию о потРебности в Работниках.

За справками обращаться: 
ст. зеленчукская, ул. Ленина, 62, тел.: 5-48-78, 5-32-15.

рГКУ «Центр занятости населения по Зеленчукскому муниципальному району»

район, примерно в 17 м на 
северо-запад от оси ФАД А-156 
Черкесск - Домбай до границы с 
республикой Грузия, с подъез-
дом к МЦО Архыз в районе 4 км.
 Администрация Прикубан-
ского муниципального района 
выделяет в аренду земельные 
участки из земель сельско-
хозяйственного назначения, 
для сельскохозяйственного 
производства, расположенные 
по адресу: КЧр, Прикубанский 
район, к югу от поля № 25 в х. 
родниковский, сроком на 49 
лет, площадью: 
1. 16 259 кв. м;
2. 31 694 кв. м;
3. 50 593 кв. м;
4. 36 412 кв. м.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опубли-
кования объявления по адресу: 
п. Кавказский, ул. Ленина, 26, 
каб. № 23.
 Администрация Ногайско-
го муниципального района 

иЗВеЩеНие
15 августа 2014 года 

состоялось 
СобрАНие УПолНоМочеННых 

ПредСтАВителей родА хАчироВых.
Президентом рода Хачировых 

Карачаево-Черкесской Республики избран 
ХачиРов 

Магомед Хусеевич.
оргкомитет.

информирует население о 
предлагаемом в аренду сроком 
на 3 года земельном участ-
ке с кадастровым номером 
09:01:0160002:1251, мерою 
1200 кв. м, для садоводства, 
категория земель: земли на-
селенных пунктов, расположен-
ном по адресу: КЧр, Ногайский 
район, а.Икон-Халк, прилега-
ющий с северной стороны к 
земельному участку по адресу: 
ул. речная, 37.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опубли-
кования объявления по адресу: 
КЧр, Ногайский район, п. Эр-
кен-Шахар, ул. Некрасова, 16.
Администрация Карачаевско-
го муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
сельскохозяйственного назна-
чения с кадастровым номером 
09:09:0010801:86, площадью 
450000 кв. м, для сельскохо-
зяйственного производства.
Администрация Абазинско-
го муниципального района 
предоставляет в аренду зе-
мельный участок, из земель 
населенных пунктов, мерою 50 
кв. м, с кадастровым номером 
09:02:0210102:651, для стро-
ительства объектов торговли, 
расположенный по адресу: КЧр, 
Абазинский район, а. Псыж, по 
трассе Черкесск - Ставрополь, 
между улицами Каюмова и Би-
ждова, напротив домовладения 
по ул. Шоссейная, 63.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опу-
бликования объявления по 
адресу: КЧр, Абазинский район, 
а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 1, 
каб. № 9. 
Администрация Усть-Джегу-
тинского муниципального райо-
на предоставляет в аренду сро-
ком на 5 лет земельный участок 
мерою - 43+/-2 кв. м, кадастро-
вый номер 09:07:0150103:134, 
из категории земель населен-
ных пунктов, расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
республика, Усть-Джегутин-
ский район, а. Сары-Тюз, ул. 
Карачаевская, в районе жилого 
дома № 30, с разрешенным 
использованием: под магазин.
Администрация Карачаевско-
го муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок с кадастровым номе-
ром 09:09:0020801:241, площа-
дью 25000 кв. м, из категории 
земель сельскохозяйственного 
назначения, расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
республика, Карачаевский рай-
он, урочище Акъ-Къая тюбю, 
для ведения сельскохозяй-
ственного производства.
Администрация Карачаевско-
го муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок с кадастровым номе-
ром 09:09:0020801:240, площа-
дью 25000 кв. м, из категории 
земель сельскохозяйственного 
назначения, расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
республика, Карачаевский рай-
он, урочище Акъ-Къая тюбю, 
для ведения сельскохозяй-
ственного производства.
 Администрация Ногайско-
го муниципального района 
информирует население о 
предлагаемом в аренду сроком 
на 3 года земельном участ-
ке с кадастровым номером 

09:01:0160001:813, мерою 1500 
кв. м, для индивидуального 
жилищного строительства, кате-
гория земель: земли населенных 
пунктов, расположенном по 
адресу: КЧр, Ногайский район, 
а. Икон-Халк, ул. Октябрьская, 
д. 36.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧр, 
Ногайский район, п. Эркен-Ша-
хар, ул. Некрасова, 16.
Администрация Карачаевско-
го муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок из категории земель на-
селенных пунктов с кадастровым 
номером 09:07:0140101:1984, 
площадью 100 кв. м, распо-
ложенный по адресу: Карача-
ево-Черкесская республика, 
Карачаевский район, пос. Пра-
вокубанский, примерно в 10 м 
на юго-восток от южной стороны 
дома №16, для строительства 
складского помещения.
 Администрация Ногайско-
го муниципального района 
информирует население о 
предлагаемом в аренду сроком 
на 3 года земельном участ-
ке с кадастровым номером 
09:01:0280001:1236, мерою 
1000 кв. м, для индивидуального 
жилищного строительства, кате-
гория земель: земли населенных 
пунктов, расположенном по 
адресу: КЧр, Ногайский район, 
а. Эркен-Халк, по ул. Восточная, 
участок № 26.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧр, 
Ногайский район, п. Эркен-Ша-
хар, ул. Некрасова, 16.
 Утерянный диплом БВС 
0469997, выданный 26.06.1999 
г. Ставропольским государ-
ственным университетом г. 
Ставрополь на имя Джазаева 
Казбека Азрет-Алиевича, считать 
недействительным. 
Утерянный аттестат о среднем 
образовании серии Б № 230312, 
выданный 1990 г. СОШ № 3 г. 
Усть-Джегуты на имя Абреко-
вой Айшат Георгиевны, считать 
недействительным.
Утерянный бланк Санитар-
но-эпидемиологическое заклю-
чение № 1396248, выданное 
2009 году на имя Лесиной Люд-
милы Александровны, считать 
недействительным.

Окончание.
Начало на 3-й стр.
П р о в е д е н о  1 8 7  и н -

структажей о мерах по-
жарной безопасности с 
охватом 3643 человек. В 
каждом образовательном 
учреждении созданы дру-
жины юных пожарных. 

Постановлением Пра-
вительства КЧр от 25 мар-
та 2009 г. № 92 принята 
республиканская целевая 
программа «Безопасность 
образовательного учреж-
дения на 2009-2012 годы». 
Общий объем финансиро-
вания – 120, 0 млн. руб., в 
том числе из республикан-
ского бюджета - 72,0. млн. 
руб. ;  из  федерального 
бюджета – 48,0 млн. руб. 

30 сентября 2012 г. По-
становлением Правитель-
ства КЧр № 411 принята 
республиканская целе-
вая программа «Безопас-
ность образовательного 
учреждения» на 2013-2015 
годы». Согласно данной 
целевой программе на 
2013 год было запланиро-
вано выделение денежных 
средств в  размере 5,0 
млн.руб., из них 2,5 млн.
руб. из республиканского 
бюджета и 2,5 млн.руб. 
из муниципального бюд-
жета (по согласованию), 
за 2014 год -1.6 млн.руб. 
На 22.07.2014 финансовые 
средства за 2 года не вы-
делялись.

В 2014 году по под-
программе «Безопасность 
образовательных учреж-
дений на 2014-2016 годы» 
государственной програм-
мы «развитие образования 
в Карачаево-Черкеской 
республике на 2014-2016 
годы» на повышение безо-
пасности образовательных 
у ч р е ж д е н и й ,  с н и ж е н и е 

р и с к о в  в о з н и к н о в е н и я 
пожаров, аварийных ситу-
аций, травматизма людей, 
создание необходимой 
материально-технической 
базы по организации ох-
раны образовательных уч-
реждений от террористи-
ческой угрозы выделено 
11млн. рублей.

 На сегодняшний день 
и з  2 0 5  о б ъ е к т о в  д а н -
ной категории к началу 
учебного года готовы 62, 
остальные не предъявлены 
комиссиям.

В период проведения 
Дня знаний личный со-
став дежурных караулов 
пожарных частей Главного 
управления переведён на 
усиленный вариант не-
сения службы, в каждом 
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н о м 
учреждении проведен ин-
структаж по повышению 
культуры безопасности, 
действиям при ЧС, в том 
числе связанных с пожара-
ми. С 1 по 10 сентября за-
планировано проведение 
практической отработки 
действий по эвакуации. 

Поддержание безопас-
ного состояния указанной 
категории объектов как 
о б ъ е к т о в  с  м а с с о в ы м 
пребыванием людей, сво-
евременное выявление 
возможных причин воз-
н и к н о в е н и я  п о ж а р о в  и 
п р е д о т в р а щ е н и е  э т и х 
причин ведут к  сниже-
нию риска возникновения 
угрозы жизни и здоровью 
обучающихся в этих заве-
дениях, и работа в этом 
направлении считается 
приоритетной. 

АГИрБОВ, 
главный специалист 

отдела ГПН
ГУ МЧС россии по КЧр

ст. лейтенант вн. сл.

чтобы 
не случилось беды

Домой к отцу
В дежурную часть отдела МВД россии по г. Черкесску 

обратилась жительница города с заявлением о том, что около 
21-00 из дома ушла её несовершеннолетняя племянница. 
По данному факту были ориентированы соседние регионы. 
Сотрудниками уголовного ОМВД было установлено, что 
17-летняя девушка приобрела билет на поезд «Кисловодск 
– Киров» и направляется к своему отцу в город Энгельс. 
Сотрудниками транспортной полиции девушка была найдена 
и опрошена на станции Армавир.

Миллионером не стал
В дежурную часть ОМВД россии по Малокарачаевскому 

району поступило заявление о хищении денежных средств 
в размере 4,5 млн. рублей. Деньги принадлежали владель-
цу одного из магазинов с. Учкекен. Похищенные наличные 
средства находились в сейфе торгового помещения.

В ходе оперативно-розыскных мероприятий оператив-
никами установлен круг подозреваемых в краже, и при 
обработке информации было принято решение о прове-

Крим-инфо дении обыска у одного из них. Подозреваемым оказался 
неработающий житель с. Учкекен,1968 года рождения. При 
проведении обыска в принадлежащем ему домовладении 
обнаружены украденные ключи от сейфа, а также наличные 
денежные средства. Похищенное изъято. В отношении 
мужчины возбуждено уголовное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 158 УК рФ «Кража».

Сколько стоит человеческая жизнь
В дежурную часть отдела МВД россии по г. Черкесску 

поступило сообщение о том, что в реанимационное отделе-
ние КЧрКБ доставлен 35-летний житель села Чапаевского 
с тяжелыми травмами и диагнозом «клиническая смерть». 
Выездом следственно-оперативной группы было установ-
лено, что мужчина получил телесные повреждения около 
дома № 155 по улице Демиденко города Черкесска. По 
данным, имеющимся у полиции, мужчина сделал замечание 
группе молодых людей, в результате чего между ними и 
произошёл конфликт с дракой. Пострадавший находится 
в состоянии комы.

На следующий день сотрудниками отдела уголовного 
розыска совместно с оперативниками управления уголов-
ного розыска МВД была установлена причастность к драке 
37-летнего жителя Черкесска. Мужчина был задержан по 

подозрению в причинении тяжких телесных повреждений, 
в результате которых пострадал житель села Чапаевского. 
Задержанный дал признательные показания. 

зачем хранил обрез
Сотрудниками ППС МОМВД «Зеленчукский» был про-

веден осмотр домовладения 42-летнего жителя станицы, у 
которого был обнаружен предмет, похожий на обрез гладко-
ствольного ружья. Проведенной экспертизой установлено, 
что изъятый предмет является обрезом гладкоствольного 
охотничьего ружья «ИЖ-18», 20 калибра, без маркировоч-
ных обозначений, исправен и пригоден для производства 
выстрелов. разрешения на хранение оружия у мужчины не 
оказалось. Со слов владельца, оружие досталось ему от 
деда, который скончался в 2008 году. С того же времени 
он незаконно хранил обрез у себя дома.

По данному факту отделом дознания возбуждено уголов-
ное дело по признакам состава преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 222 УК рФ «Незаконные приобретение, 
передача, сбыт, хранение, перевозка или ношение оружия, 
его основных частей, боеприпасов, взрывчатых веществ 
и взрывных устройств». В отношении подозреваемого в 
качестве меры пресечения избрана подписка о невыезде.

Публикация подготовлена по материалам 
пресс-службы МВД по КЧр.

Продолжение.
Начало в № 114, 117, 

118, 121, 123-124, 126, 
129

Для участия в парти-
занской войне в условиях 
гор в Неймед-абаде был 
создан специальный лагерь 
для подготовки «доброволь-
цев», которые неоднократно 
совершали разбойничьи 
нападения на русские и 
английские миссии. В роли 
инструкторов выступали 
шведские и турецкие офи-
церы.

В район Тегерана подтя-
нулись отряды воинствен-
ных бахтиаров, сарбазов и 
других кочевников, вооду-
шевлявшие друг друга при-
зывами уничтожить русскую 
бригаду в Казвине. В самом 
Тегеране положение остава-
лось довольно серьёзным, 
в городе и окрестностях 
сосредоточились 1500 пер-
сидских жандармов, около 
500 германских наёмников 
и около сотни вооружён-
ных, бежавших из русского 
плена австрийцев. Вокруг 

ХоПерцы 
В годы ПерВой 
мироВой Войны

дата 
в календаре

Хамадана и на перевале Сул-
тан-булаг под руководством 
турецких и германских офи-
церов полным ходом строи-
лись оборонительные укре-
пления. Персия оказалась 
автоматически втянутой в 

войну на стороне Германии 
и Османской империи. 

Предотвратить замыслы 
немцев можно было только 
одним путём: отправить в 
Персию дополнительный 
контингент Кавказской ар-

мии численностью в 10 
тыс. человек. Концентрация 
русских войск под Тегераном 
позволила бы воздержать 
Персию от вступления во 
враждебную коалицию. 

рассчитывать на какие 
- либо подкрепления из 
россии не приходилось, 
поэтому успех предстоящей 
операции во многом зависел 
от верного выбора кандида-
туры командира. 

Выбор пал на начальника 
1-й Кавказской казачьей 
дивизии генерал-лейтенан-
та Николая Николаевича 
Баратова, которому было 
поручено возглавить сфор-
мированный 20 октября 1915 
г. особый экспедиционный 
кавалерийский корпус.

Перед корпусом были 
поставлены задачи ввода 
войск в Персию, ликвидации 
турецко-германских отрядов 
и прикрытия левого фланга 
Кавказской армии. Им была 
поставлена задача «до объ-
явления войны занять Теге-
ран с целью закрепления 
политического положения 
россии в Персии».

Проделав по грунтовой 
дороге от Энзели 225 верст, 
свита генерала Баратова и 
начальника штаба корпуса 
Генерального штаба полков-
ника Эрна прибыла в Казвин. 
Здесь командир корпуса 

встречал следовавшие одна 
за другой из россии русские 
части. 21 октября (2 ноября), 
по приказанию генерала Ба-
ратова, авангард Казвинско-
го отряда под начальством 
генерал-майора Золотарева 
двинулся на Тегеран для ох-
раны российской и союзных 
миссий.

22 и 25 октября (3 и 6 
ноября) 1915 г. в Энзели 
высадился 1-й Кубанский 
полк, передовые сотни 1-го 
Горско-Моздокского полка и 
взвод гаубиц, а в город решт 
прибыл 1-й Запорожский 
полк и 1-й Уманский полк.

Основу Кавказского Осо-
бого экспедиционного кава-
лерийского корпуса состав-
ляла казачья конница, где 
были собраны представите-
ли почти всех казачьих войск 
россии, которые обладали 
высокими морально-боевы-
ми качествами, отличалась 
уровнем дисциплины и ор-
ганизации.

Для контроля над обшир-
ной территорией военных 
действий корпус был раз-
делён в оперативном плане 
на 8 отрядов: 5 основных и 3 
вспомогательных. Отрядная 
форма организации воин-
ских подразделений была 
определена спецификой 
кавказского и персидского 
театров военных действий. 

Так как в Персии не было 
сплошной линии фронта, 
то каждому отряду прихо-
дилось действовать авто-
номно, полагаясь лишь на 
собственную инициативу 
и силу.

Внезапное появление в 
Кередже выступивших из 
Казвина скорым маршем 
казаков генерал-майо-
ра Золотарева вызвало в 
прогерманских кругах Те-
герана панику. Не только 
немецкая и австро-венгер-
ская миссии, но и многие 
из депутатов меджлиса 
(парламента) немедленно 
покинули столицу Ирана, 
устремившись на юг.

11 (23) ноября Баратов 
направил два отряда от 
Казвина в юго-западном (на 
Хамадан) и юго-восточном 
(на Лалекян-Кум) направ-
лениях.  Им отводилась 
главная роль.

13 (25) ноября конный 
отряд полковника Фисенко 
вступил в бой с жандар-
мами у селения Элчи и 
вынудил их отступить. Но-
вым рубежом обороны на 
полпути между Казвином 
и Хамаданом стал перевал 
Султан-булаг, куда было 
стянуто до 10 тыс. «воинов 
ислама» с артиллерией.

С. ТВЕрДОХЛЕБОВ.
Продолжение следует.


